

お忙しくても、約 2 分間で読めます

ハートフル・ワード (心からの言葉)

山内公認会計士事務所

TEL 098-868-6895

FAX 098-863-1495

経営者への活きた言葉

美的感受性が日本のモノ作りの原点 藤原 正彦 (前お茶の水女子大学教授・数学者)

1. 数字の真理を追求する上で大切な資格は、IQや偏差値ではなく美的感受性です。日本人は世界的に見ても、美的感受性が著しく優れた民族です。文字は世界中どこでも相手に伝わりさえすればよいと思われていますが、日本人はそれを書道という芸術の領域にまで高めました。花は適当に花瓶に入れてよいのですが日本人は華道にしました。お茶はマグカップでカブ飲みする国が多いようですが、日本は茶道です。何でも芸術にしなければ気がすまないほど、日本人は美的感受性が発達しているのです。
2. 日本がモノ作り大国として世界を圧倒してきたのも美的感受性の賜物です。高い機能をもつ製品はなぜか美しいので、モノ作りは日本人に合っているのです。日本人のこの著しい美的感受性を育ててきたのは、繊細で美しい日本の自然でした。季節とともに変わりゆく山や谷や田園、一瞬で散りゆく桜や紅葉を見て日本人は幼い頃から美を愛でる心を身につけて行ったのです。
3. ところが経済成長を追求するあまり、近年はどんどん自然や田園が破壊されています。経済成長を半分にしてでも美しい自然を保たなければ、日本の何もかもがだめになってしまいます。ここ 10 年あまり吹き荒れた市場原理主義の嵐はついに世界経済を破綻させましたが、同時に社会や自然、人の心、教育なども傷つけてきました。これからは経済の修復と同時に、社会や人間や自然の修復も急務です。

(参考:「文藝春秋」年 5 月号)

経営者のための経済学

サッチャーの経済政策が世界を変えた

野口 悠紀雄 (早稲田大学大学院教授)

1. イギリスのサッチャー元首相の改革を肯定するにせよ否定するにせよ、その内容を詳しく見ておくことは重要だ。サッチャーは行った改革は、具体的には、国営企業の民営化、規制緩和 (特に金融業)、税制における所得再分配機能の緩和 (所得基準の累進性緩和、フラット税率の採用) である。抽象的に言えば、「大きな政府」「福祉国家」「ケインズ主義」の見直し、ないし否定である。
2. イギリスは第 2 次大戦以降続いた経済停滞から抜け出した。アメリカも、1970 年代の停滞から脱却した。そして 90 年代の世界に大きな影響を与えたのだ。アメリカはレーガンによって規制緩和が進められた。特にエアラインの緩和が重要だ。これによってアメリカは航空業界は大きな変わった。意図的な経済政策が現実を変えたというのは、歴史上稀有の出来事だ。

(参考:「週刊東洋経済」: 2009 年 3 月 21 日号)

ワンポイント経済アドバイス

工場のクリーン化で人材確保

1. 町工場と言えは油臭く、工場の片隅には作りかけの部品などが乱雑に転がっているのが通り相場だが、羽田空港近くの工場街にあるメッキ加工業、エビナ電化工業 (東京都大田区) を訪ねると、各種の分析装置が整然と並ぶその清潔さにまず驚かされる。町工場とはいえ、これからは企業は人材がすべて。良い人材を集めるには作業環境を清潔にすることも必要なのだ。
2. 同社の現状でみると、年明けから受注量は 5 割減と厳しいことも確かだ。そこで同社は、科学的管理ができることを PR して、試作の仕事を取り込むという種まきを積極的に実施している。こうした新たな芽は豊富な人材に支えられている。従業員 88 人のうち 33 人が理科系大卒の技術者で、中でも女性技術者は 15 人と半数に及んでいる。町工場には珍しい最先端の分析機器群と、工場のクリーン化が人材の確保につながっている。(参考:「WEDGE」2009 年 5 月号)

古典に学ぶ

共に道を歩む者

「真の偉人というものは、何も叱ったりなどしなくても、人が自ら服するものであります。実際偉大な先生の、その弟子に対する深い思いやりとか慈悲心がしだいに相手に分かりかけてくれば、叱るなどということは、まったく問題ではなくなるでしょう」

(参考: 森信三「修身教授録抄」: 致知出版社)